

## EDITORIAL

# Que se construya la planta del Río Grande pero que antes se nacionalicen las Cías. Eléctricas

En nota aparecida en "La Prensa Libre" del 3 de Setiembre se dice textualmente lo siguiente: "En relación con lo que tendrá que hacer el Instituto Costarricense de Electricidad con la energía que genere la planta hidroeléctrica de 35 mil kilowatios que montará en "La Garita" de Río Grande, tuvimos conocimiento de que priva en el ánimo de los señores directores de ese organismo que lo prudente por ahora, antes de que el ICE esté en condiciones plenas para llevar a cabo en todas sus formas la nacionalización de la distribución del fluido eléctrico que generen sus plantas, será la distribución de éste por MEDIO DE LAS COMPAÑIAS ELECTRICAS, (las mayúsculas son nuestra) a las cuales será vendida parte de la energía eléctrica que se genere en Río Grande",

Esta nota, así concebida, parece una respuesta a la trascendental cuestión que ha venido planteando nuestro periódico, a propósito del plan para la construcción por cuenta del Estado y del Instituto Costarricense de Electricidad, de una gran planta con un costo de sesenta millones de colones sobre el Río Grande, con vistas, según sus propugnadores, a la NACIONALIZACION ELECTRICA.

En nota reciente hacíamos ver que si la corriente que se produjera en esta planta, no podía ser distribuida y vendida directamente por el Instituto, por carecer de redes para ello, y por no poder construir redes paralelas a las de las compañías eléctricas, existía el peligro de que, en lugar de un paso en el camino de la nacionalización eléctrica, le construcción de la planta del Río Grande atara aun más los intereses del país a los intereses del trust eléctrico. En efecto, lo que va a resultar, si las cosas se hacen de manera que sean las compañías las que distribuyan y vendan el fluido, es que los sesenta millones de colones aportados por el país, lo que

representa un gran sacrificio económico, van a servir para hacerle aun más lucrativo el negocio eléctrico a las compañías, y para poner al propio Estado a defender un régimen de tarifas altas.

Como se ve, el problema que tratamos es de la mayor importancia, y debía de ser dilucidado antes de que se discuta la financiación propuesta por el señor Ulate para la construcción de la nueva planta. Nuestra tesis, ya expuesta repetidas veces, es que el primer paso a dar es la nacionalización de las actuales plantas y redes de distribución de las compañías eléctricas y el segundo paso debe ser la construcción de la planta de "La Garita". No aceptamos el argumento de que el Estado no está en condiciones de expropiar ahora a las compañías. Este argumento se seguirá haciendo toda la vida. Siempre se ha hecho. Pero la verdad es que el Estado no está obligado a indemnizar de previo al trust por las plantas y redes expropiadas y que, como lo acababan de enseñar Bolivia y Guatemala, tampoco está obligado a pagar por las empresas o bienes expropiados el valor que reclamen las compañías. En Guatemala la United dice que las tierras que le expropió el Estado valen 60 millones de dólares. El gobierno de Guatemala las ha avaluado por 600 mil y eso lo pagará. También el Gobierno de Paz Estenssoro practicó el avalúo de las minas de estaño y sus instalaciones y dispuso las indemnizaciones sobre esa base, base por cierto muy alejada de los montos de los reclamos de las compañías mineras.

La única vía práctica y patriótica de resolver el problema eléctrico es el señalado. Pero hay que ponerle "el cascabel al gato". Lo que precisa es que, tanto el gobierno como el ICE se dejen de palanqueos. Con paños tibios no vamos a ninguna parte. Que se construya la planta de Río Grande, sí, pero que antes se nacionalicen las plantas y las redes del trust eléctrico.

## Las elecciones en Alemania Occidental fueron "prefabricadas"

Además de las fuerzas militares, cuatro millones de civiles fueron movilizados para forzar el resultado electoral

La coalición encabezada por el Partido Demócrata Cristiano de Conrad Adenauer "ha ganado" las elecciones en el occidente de Alemania. La noticia ha sido presentada como una gran victoria de los Estados Unidos y como una gran derrota del Kremlin.

Desde luego, las informaciones sobre el resultado de las elecciones del

occidente de Alemania tienen por objeto impresionar a las gentes que desconocen la forma en que se llevaron a cabo estas elecciones. Según los propios despachos cablegráficos que las precedieron, la intervención yanqui adquirió paralelos sin precedentes, al extremo de haber obligado la protesta de los socialdemócratas. También se hizo evidente

que todas las medidas de fuerza necesarias iban a ser tomadas para garantizar el "triunfo" de Adenauer. Decenas de miles de comunistas fueron detenidos en vísperas de las elecciones con el pretexto de que intentaban obstaculizarlas. Cuatro millones de civiles, es decir, uno por cada siete alemanes sufragantes, fue-

—Pasa a la página 6